

1 甲風園の松並木／甲風園

東は阪急今津線、西は津門川、南は阪急神戸線、北は国道171号に囲まれた細長い区画で、昭和6(1931)年、阪急電鉄により「甲風園」住宅地として販売されました。開発総面積8.2haは当時において近代的住宅街として屈指の規模でした。

沿線には昔の面影の残る松並木が続いています。また、今津線沿いの用水路上は駐輪場として活用されています。



2 ユニークな飛び出し坊やを探せ！／甲風園ほか

西宮出身の谷川流(たにがわながる)氏原作『涼宮ハルヒ』シリーズの舞台となっている阪急西宮北口駅周辺には、シリーズの登場人物をモチーフにした飛び出し坊やが設置されています。ファンによって作られたもので、平成30(2018)年現在、7ヶ所にあります。まちを散策しながら探してみてはいかがでしょうか。(飛び出し坊やは地図の○から津門川までの間にあります)



3 百間樋高木村用水取樋／大島町

この取樋には「字三拾六高木村用水取樋」と彫られ、花崗岩で出来た立派なものでした。阪神・淡路大震災で破損し、現在もその状態で水路に並べられています。

字名の「三拾六」は、昔、条里制が行われていた頃、この辺りが三十六ノ坪に該当したことからつけられたといわれています。

*条里制：日本の古代の土地区画制度。6町(約654m)四方の区画を里と呼び、1里を36坪とした。



4 甲武中学校内を通過する用水路／樋ノ口町

百間樋川をまたぐように学校が建てられ、水路の上には橋がかけられています。

テニスコート側には大きな分水路があり、西側は高木方面へ、東側は荒木方面へとつながっています。



5 整備された遊歩道／段上町

阪神・淡路大震災後に、百間樋川沿いの歩道が整備されました。水路の側面は、従来の水路と同じ雰囲気の石積みでつくられ、水辺らしい景観が創り出されています。また、パリコニーを設けるなど、住民の憩いの場にもなっています。遊歩道の途中には、百間樋川の説明石板もあります。

(地図の○部分が遊歩道)



6 田園と用水路の景観／段上町

百間樋川のせせらぎや田畠から漂う香りを感じながら、四季折々の景観を楽しむことができます。

昔は田畠が一面に広かり、畦道から甲山などの六甲山系が一望できることでしょう。現在は住宅が増えましたが、潤いと緑が美しく調和したまちなみとなっています。



7 百間樋／田近野町～段上町

武庫川の水を引くために、天井川となっている仁川の下をくぐらせて通した樋は、当時は木製で、400年以上前に作られました。長さは田近野(たじかの)町から段上町まで、およそ百間(約182m)であることから、百間樋と呼ばれています。

田近野町から約1km先の武庫川西堤に取水口があります。(写真は、百間樋児童遊園南側にある出口)



8 阪急甲東園駅／甲東園

阪急今津線(宝塚～西宮北口)は、大正10(1921)年9月に開通しました。当時は単線で、宝塚南口、逆瀬川、小林、門戸厄神の4駅でした。翌年の大正11(1922)年、甲東園駅(当時は甲東園前停留場)が開業。大阪の実業家である芝川又右衛門により土地と建設費が提供され、完成しました。

駅名は芝川氏が経営していた果樹園「甲東園」に由来しています。

